

Introducción

Msc. Dra. Yusimí García Trujillo

A propósito del día **7 de abril**, “**Día mundial de la Salud**”, se dedica este número del boletín Una Salud Mayabeque”.

La Organización Panamericana de la Salud (OPS), dará inicio este año a una campaña dedicada a la salud materna y neonatal, bajo el lema: “**Comienzos saludables, futuros esperanzadores**”



¿Sabías Que?...

- ✚ Nuestro planeta está sufriendo cambios climáticos que provocan deforestación y un aumento de la ganadería intensiva
- ✚ La ganadería genera más gases de efecto invernadero que el sector del transporte
- ✚ El abuso de los antibióticos en los animales y la aparición de las zoonosis representan un grave problema para la salud humana .
- ✚ El uso de antibióticos en los animales para el crecimiento y ganancia de peso, crea resistencia a los antibióticos en los humanos
- ✚ El mayor contacto con animales salvajes y domésticos hace que las posibilidades de que las enfermedades de animales pasen a las personas sean mayores

PROYECTO: “Una Salud en la estrategia Sanitaria Nacional para el Desarrollo Sostenible” MINSAP

Jefe del Proyecto: Ileana del Rosario Morales Suárez, MINSAP

I. OBJETIVO GENERAL

El concepto internacional de «Una Salud», asumido hace relativamente poco tiempo, reconoce que la salud de las personas está íntimamente conectada con la de los animales, las plantas y del medio ambiente. Se trata de un enfoque colaborativo, multisectorial y multidisciplinario aplicado en todos los ámbitos, para conseguir soluciones que conlleven a la salud óptima de todos. ... *“solo podemos prevenir futuras pandemias con un enfoque de Una Salud, la actual pandemia es una poderosa demostración de que la salud de los seres humanos, los animales y el ecosistema está íntimamente vinculada. Advirtiendo que no sabemos cuándo surja la próxima enfermedad X”.* (Tedros Adhanom, Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), 18 de febrero de 2021).

Fortalecer la integración y armonización de los sistemas sanitarios que velan por la salud de personas, animales, plantas y del ambiente ante los crecientes peligros globales, con vistas a potenciar la respuesta a las emergencias así como la prevención y control de enfermedades y riesgos, apoyada en soluciones innovadoras y en el uso eficiente de los recursos humanos y materiales



II. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

1. Disponer de una base legal que garantice la implementación del enfoque a UNA SALUD en la estrategia sanitaria cubana, con implicación en todos los sectores de la sociedad.
2. Establecer un mecanismo de coordinación intersectorial para la conducción de la Estrategia UNA SALUD.
3. Incrementar la resolutivez diagnóstica de la Red de Laboratorios de los sectores responsables de la alerta temprana y respuesta oportuna ante los peligros a la salud de las personas, animales, plantas y el ambiente.
4. Incrementar la efectividad de los Sistemas de Vigilancia Sanitaria para brindar soporte a la toma de decisiones en el enfrentamiento a los peligros (prevención/control y respuesta a emergencias).
5. Perfeccionar la formación, superación y capacitación de los recursos humanos en carreras y otras figuras académicas afines a la Estrategia UNA SALUD.
6. Fomentar la cultura general sobre el enfoque a UNA SALUD.
7. Buscar soluciones con recursos nacionales y desarrollar investigaciones conjuntas para la gestión compartida de los peligros entre diferentes sectores.

PROBLEMAS A ABORDAR E IDENTIFICACIÓN DE CAUSAS

Tomando en cuenta las características del país y los avances alcanzados en este tema así como lo aprobado en la Guía Tripartita (FAO, OIE, OMS, 2019), sobre el enfoque multisectorial “UNA SALUD”, se definieron cuatro áreas de acción: **VIGILANCIA Y DIAGNÓSTICO, RESISTENCIA ANTIMICROBIANA, ZONOSIS E INOCUIDAD ALIMENTARIA.**

En cada área se realizó el diagnóstico de las capacidades existentes, por sectores implicados, que permitió identificar los principales problemas y sus causas.

1. Poca resolutivez diagnóstica en todos los sectores.

2. Sistemas de vigilancia sanitaria de escasa operatividad y bajo potencial para el análisis epidemiológico multifactorial y la alerta temprana.

3. Incremento de la resistencia antimicrobiana (RAM).

4. Dificultades en la prevención y control de zoonosis.

5. Dificultades para garantizar la inocuidad alimentaria en alimentos y materias primas para la población y los animales.

6. Poca sistematicidad en el trabajo intersectorial para abordar temas complejos.

7. Poco conocimiento de las bases, fundamentos y requisitos para la aplicación del enfoque “UNA SALUD” a todos los niveles.

Invitación de la Cátedra “Una Salud Mayabeque”

Se invita a estudiantes, profesores y a todos los profesionales y trabajadores a participar en la Convención Internacional “Salud para Todos” y al I Congreso Nacional Una Salud. A celebrarse del 21 al 25 de abril del 2025.



Promoción de salud, casa a casa , en la comunidad El Guayabal. Con participación multidisciplinaria.



Los Convocamos a realizar investigaciones, proyectos locales, proyectos de intervención comunitarias basadas en los diferentes temas identificados como problemas que necesitan ser abordados y solucionados con enfoque “Una Salud” , con ideas innovadoras, creativas para el desarrollo sostenible de la provincia Mayabeque

Cuidar la Salud implica un enfoque integral que abarca multiples dimensiones del bienestar humano, animal y del ecosistema.

La prevención es lapiedra angular de la salud

SALUD



22 de abril. Dia internacional de la madre Tierra.

Se celebra oficialmente desde el año 2009 con el objetivo de concienciar a la humanidad sobre los problemas generados por la superpoblación, la contaminación, la conservación de la biodiversidad, y otras preocupaciones ambientales

NOVEDADES



Impulsan proyecto Una Salud en Mayabeque.

El proyecto Una Salud constituye una estrategia sanitaria nacional para el desarrollo sostenible. Tiene como objetivo general: “fortalecer la integración y armonización de los sistemas sanitarios que velan por la salud de personas, animales, plantas y del medio ambiente ante los crecientes peligros globales”. Sobre cómo se implementa el proyecto Una Salud en la provincia de Mayabeque, comenta la directora del Centro de Higiene Provincial, doctora Lien Au Martínez.

La especialista dijo que “es un proyecto a nivel nacional, tiene un objetivo, es decir, para el 2030 poder ir erradicando enfermedades que tienen que ver directamente con la salud humana, la salud animal y todo lo que tiene que ver con el cambio climático, el impacto que tiene no solamente en la salud de todos, sino en la humana y proyectarnos para ir prevenir desde una sola salud todas estas enfermedades que pueden llevar al traste con la vida de la población y que hoy estamos proyectándonos desde la provincia de Mayabeque para lograr esta iniciativa, donde se involucran todas las direcciones y sectores”.

El concepto internacional de Una Salud reconoce que las personas están íntimamente conectadas con los animales, las plantas y el medio ambiente. La directiva se refiere a las instituciones y organismos que integran el proyecto en el territorio.

“En estos momentos lo coordina el Ministerio de Salud Pública e involucra a la Dirección de la Agricultura, el Ministerio de Educación Superior, las universidades, dígase la Universidad Agraria y también la Universidad de Ciencias Médicas, el Ministerio de Educación. Desde el punto de vista investigativo, el Centro Nacional de Sanidad Agropecuaria (CENSA) es uno de los centros investigativos que tienen un papel fundamental. Están el Citma y las organizaciones de masas”.

Agrega la especialista que “se hizo un encuentro donde reunimos todas estas direcciones y todos fuimos dando las proyecciones que ya teníamos desde momentos anteriores, porque esto tiene un precedente. Mayabeque es una provincia que tiene potencialidades con respecto a este proyecto que en estos momentos se va a materializar. Se han realizado actividades en todos los municipios que tienen que ver directamente con la prevención y promoción, desde el punto de vista de la interrelación que hay, es decir, la proyección intersectorial de todas estas direcciones para la solución y la prevención de estas enfermedades que pueden intervenir en la salud humana. Queremos lanzar un concurso, que se llama así, a nivel de las escuelas primarias y también involucrar las escuelas secundarias sobre el proyecto Una Salud. Tenemos el programa de